
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ 3-ГО СКЛОНЕНИЯ 

В зависимости от количества родовых форм в nom. sg. прилагательные 3-
го склонения делятся на три группы. 

1. П р и л а г а т е л ь н ы е  т р е х  о к о н ч а н и й. В nom. sg. имеют 
особые формы для каждого рода и оканчиваются на -er, -is, -e. Форма gen. sg. 
совпадает с формой nom. sg. f: 

Падеж m f n 
-er -is -e 

Nom. acer acr-is acr-e 
Gen. acr-is 
Основа: acr- Словарная форма: acer, cris, cre — острый 

П р и м е ч а н и е. Прилагательные на -er в nom. sg. m имеют нулевое окончание. 

2. П р и л а г а т е л ь н ы е  д в у х  о к о н ч а н и й. В nom. sg. имеют 
общую форму для мужского и женского рода и особую для среднего и окан-
чиваются на -is, -e. Форма gen. sg. совпадает с формой nom. sg. f: 

Падеж m, f n 
-is -e 

Nom. brev-is brev-e 
Gen. brev-is 
Основа: brev- Сл. форма: brevis, e — короткий 

3. П р и л а г а т е л ь н ы е  о д н о г о  о к о н ч а н и я. В nom. sg. име-
ют общую форму для всех родов и оканчиваются на -s, -ns, -x, -r. Форма 
gen. sg. приводится в словарной форме: 

Nom. m, f, n Словарная форма Gen. sg. Основа 
teres teres, ĕtis — круглый terĕt-is terĕt- 
recens recens, entis — свежий recent-is recent- 
felix felix, īcis — счастливый felīc-is felīc- 
par par, paris — равный par-is par- 

Падежные окончания 

Прилагательные 3-го склонения склоняются как существительные 3-го 
склонения гласного типа: 

Падеж Singulāris Plurālis 
m, f n m, f n 

Nom. разные es ia 
Gen. is ium 
Dat. i ĭbus 
Acc. em = nom. es = nom. 
Abl. i ĭbus 
Voc. = nom. = nom. 

П р и м е ч а н и е. Следующие прилагательные склоняются как существительные 3-
го склонения согласного типа (abl. sg. -e, nom. pl. n. -a, gen. pl. -um): pauper, ĕris — бедный; 
dives, ĭtis — богатый; vetus, ĕris — старый; partĭceps, cĭpis — участвующий; princeps, 
cĭpis — первый. 



Образец склонения 
acer, cris, cre — острый; brevis, e — короткий; 

felix, īcis — счастливый 

Падеж 
Прилагательные 
трех окончаний 

Прилагательные 
двух окончаний 

Прилагательные 
одного окончания 

m f n m, f n m, f n 
 Singulāris 

Nom. acer acr-is acr-e brev-is brev-e felix 
Gen. acr-is brev-is felīc-is 
Dat. acr-i brev-i felīc-i 
Acc. acr-em acr-e brev-em brev-e felīc-em felix 
Abl. acr-i brev-i felīc-i 
Voc. acer acr-is acr-e brev-is brev-e felix 
 Plurālis 
Nom. acr-es acr-ia brev-es brev-ia felīc-es felic-ia 
Gen. acr-ium brev-ium felic-ium 
Dat. acr-ĭbus brev-ĭbus felic-ĭbus 
Acc. acr-es acr-ia brev-es brev-ia felīc-es felic-ia 
Abl. acr-ĭbus brev-ĭbus felic-ĭbus 
Voc. acr-es acr-ia brev-es brev-ia felīc-es felic-ia 

СКЛОНЕНИЕ ИМЕН ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ (ОБЗОР) 

Определить, к какому склонению относится имя прилагательное, можно 
по конечным элементам словарной формы: 

Конечные 
элементы Склонение Пример 

-us, -a, -um 1—2-е скл. longus, a, um 
-er, -a, -um liber, ĕra, ĕrum 
-er, -is, -e 3-е скл. трех окончаний acer, acris, acre 
-is, -e 3-е скл. двух окончаний brevis, e 
-s, -is 

3-е скл. одного окончания 

teres, ĕtis 
-ns, -is recens, entis 
-x, -is felix, īcis 
-r, -is par, paris 

 


